

FICHE BILAN

PROJETS MATURATION 2023

ACRONYME VSPA

Violences sexuelles chez les personnes âgées : Enjeux cliniques et juridiques au prisme de la santé et de l'éthique

1 – Bilan scientifique et actions réalisées

En France, la santé sexuelle des personnes âgées (PA) est souvent ignorée bien qu'elle soit protégée par de nombreux textes de droit interne et international et que de nombreuses enquêtes attestent que la sexualité demeure importante en dépit de l'avancée en âge (CSA, 2022). Par conséquent, les cadres actuellement utilisés dans la recherche, les politiques de santé et les pratiques de soins concernant la santé sexuelle des PA, et spécifiquement les violences sexuelles (VS), nécessitent une reconceptualisation urgente. Les stéréotypes âgistes conduisent trop souvent, à tort, à considérer les PA comme asexuées – qui par effet domino conduit également à croire qu'elles seraient en quelque sorte « immunisées » contre les VS ou insensibles aux souffrances qu'elles provoquent, simplement en raison de leur âge. Or, le vieillissement ne protège pas des VS : 3% des PA déclarent être victimes d'agressions sexuelles dans l'année, et il y a de bonnes raisons de penser que le nombre de victimes soit beaucoup plus important du fait de l'absence de signalement ou de divulgation. De même, lorsqu'une PA présente des signes de VS, ces signes sont souvent mal compris, ignorés ou invalidés, y compris par les aidants naturels ou professionnels (attribution au trouble psychique et/ou cognitif ; à des fantasmes ou à la recherche d'attention). Les VS à l'encontre des PA restent, aussi, la forme la moins reconnue de maltraitance des PA et, par conséquent, les réponses à ces situations sont manquantes, ou partielles, et souvent inefficaces. En miroir, au niveau international, la rareté des recherches sur le sujet est assez étonnante. Alors que de nombreux pays (Canada, USA, Australie), y compris frontaliers (Belgique, Suisse), se sont emparés de ce problème de santé publique depuis les années 2010, en France, ce sujet demeure largement méconnu, sous-estimé et peu étudié, et ce malgré les récentes recommandations de bonnes pratiques en matière de santé sexuelle en ESSM. Ce déficit de connaissances et de recherche laisse de nombreux PA, professionnels et chercheurs dans l'expectative, voire un inconfort ou une réelle souffrance. De nombreuses questions traversent ainsi la société, tant en termes de besoins, de droits sexuels et de prévention des VS - dans leur diversité - chez les PA vivant à domicile ou en institution, comme le soulignait l'HAS en 2022.

A partir de ce constat, le projet VSPA propose de centrer ses intérêts de recherche sur ces VS en considérant celle-ci sur un continuum allant du déni des besoins sexuels fondamentaux des individus, aux agressions sexuelles en passant par la question de la capacité à consentir sexuellement en situation de vulnérabilité cognitive ; considérant que les échecs à soutenir les besoins sexuels des PA et à les protéger contre les VS sont, en fait, étroitement liés. *L'objectif du projet Maturation VSPA (2022-2023) visait donc se concentrer sur les VS chez les personnes âgées, qu'elles soient auteurs et/ou victimes, à domicile ou en institution, à partir d'une grille de lecture pluridisciplinaire, alliant connaissances académiques et expérientielles, afin de promouvoir un réseau de recherche participative et pluridisciplinaire unique en France associant partenaires universitaires, hospitaliers, institutionnels et associatifs, sur ce thème.* La structuration du consortium VSPA vise à terme à produire des connaissances scientifiques propres au contexte français sur le thème des VS chez les PA sur la base de collaborations transdisciplinaires, multisectorielles et ouvertes sur la société.

Le projet VSPA a réussi, en moins d'un an, à fédérer plus de 30 acteurs des disciplines suivantes: psychologie (clinique santé, neuropsychologie, sociale, gérontologique), droit (privé, public, sciences criminelles), sexologie, médecine (gériatrie, médico-légale, gérontopsychiatrie), éthique et sociologie. Le réseau ainsi constitué implique des expertises scientifiques et cliniques diverses, incluant des partenaires

institutionnels, associatifs, et fédératifs. La structuration de ce réseau s'est faite dans un premier temps sur territoire « Grand Ouest » (Régions Pays de la Loire, Centre Val de Loire). L'architecture au niveau régional est par ailleurs celle retenue dans les recommandations des défenseurs des droits en 2023 (Rapport - Les droits fondamentaux des personnes âgées accueillies en EHPAD, 5 mai 2021, Rapport - Suivi des recommandations du rapport sur les droits fondamentaux des personnes âgées accueillies en EHPAD, 16 janvier 2023).

Des membres invités permanents extérieurs à ce territoire ont également été inclus, dans une logique à moyen terme d'essaimage du consortium. Ce temps de structuration s'est traduit par différents temps de réunions en visioconférence, en déplacements sur site et rencontre des équipes (CHRU Nantes, Orléans, HP-AP, EHPAD 37, 45, 49), auxquelles s'ajoutent les réunions régulières du Comité de Pilotage (Angers-Nantes-Tours). Une première extension à l'international du réseau s'est déployée, fin 2023, plus particulièrement avec la Belgique (université de Namur, 3 jours de rencontre sur place, cf. 2. Perspectives ci-après).

Des membres du consortium ont été invités à participer aux manifestations suivantes :

- **05 juin 2023** DIU « Expertise médicale dans le cadre de la protection des majeurs » organisé par les Universités de Paris Cité et Paris Est Créteil – Intervention sur « Le consentement sexuel en situation de vulnérabilité »



- **17 novembre 2023** Colloque Le mandat de protection future dans tous ses états organisé par l'Université de Rennes – Communication orale « Le mandat de protection future : à quel âge et pour quelles situations ? »



- **23 novembre 2023** Journée d'étude organisée par l'espace de réflexion éthique et l'URIOPSS des Pays de la Loire - Table ronde : Protéger sans restreindre



Autres valorisations scientifiques

Le projet VSPA a également contribué au démarrage d'une thèse (université d'Angers) en droit privé sur le sujet, en cotutelle avec l'université de Bordeaux (Direction A. Vignon Barrault, J.N. Plazy, Doctorant : Gaylord Roisin, sujet de thèse : L'hébergement des personnes âgées et/ou en situation de handicap).

Retombées sociétales

La constitution du consortium VSPA a également eu des retombées sociétales avec 4 journées de formations à destination des professionnels de soins (Orléans, Tours, Nantes, nombre estimés : 80 professionnels), mais également à intervenir comme conseil expert en situation aigue (i.e., agression sexuelle entre résidents en EHPAD).

2 – Perspectives

Ces premières collaborations efficaces et actées permettent de garantir des conditions favorables au déploiement du réseau VSPA. Les différents laboratoires de recherche impliqués (Psychologie-Santé-Droit-Santé publique – Universités Nantes, Angers, Tours) et services de soins impliqués (neurologie, gériatrie, (géronto)psychiatrie, CRIAVS-CVL, EREPL entre autres – CHU Nantes, Angers, Tours) sont tous mobilisés pour (1) développer des travaux de recherche en partenariat, et (2) favoriser la recherche-action, tout en offrant une pleine place aux « expertises profanes » (ou expertise expérientielle des patients/résidents ou de leurs proches) en s'étayant sur les partenaires associatifs du consortium VSPA. Aussi, l'assise scientifique du consortium associée aux compétences expérientielles des partenaires citoyens (association de personnes âgées, de famille) et institutionnels (services de soins CHRU, ERVMA, EHPAD) garantissent à la fois la diversification des compétences, limitant les enjeux de « territoire ». La structuration à dimension humaine (format « grande région » Grand Ouest) est également propice à faciliter les échanges et journées de travail en présentiel, tant en termes de déplacements que de collaborations.

Dans cette perspective, la structuration du consortium a permis la réponse en 2023-2024 à deux appels à projet nationaux. Le premier est celui de l'appel à projet Autonomie de l'IRESP, le second AAPG 2024 de l'ANR (axe D.3). Les efforts de recherche de financement et de partenaires de la société civile se poursuivent. Des conventions de partenariat avec des structures d'accueil de personnes âgées, en particulier EHPAD, sont en cours de réflexion (dans les départements du 37, 45 et 49). La publication d'un ouvrage collectif, en partenariat avec l'espace de réflexion éthique des Pays de la Loire, les CHRU de Tours et Nantes est attendue pour fin 2025. L'étape prochaine sera le développement de thèses et formations (continue et/ou initiale) universitaires pluridisciplinaires, impliquant nos partenaires non académiques et les citoyens.

Enfin, le consortium VSPA a vocation à s'internationaliser. Dans cette perspective, un premier partenariat privilégié se dessine avec l'université de Namur et prendra la forme en 2025 d'un colloque commun (Cf. préprogramme ci-dessous) et ouvrant la voie à un cycle de conférences (alternance France, Belgique) (sur 4 ans) promouvant le dialogue interdisciplinaire dans la compréhension et la prévention des violences faites aux personnes âgées ou vulnérables (personnes en situation de handicap, et/ou de précarité, mineurs...). Des actes de colloques seront systématiquement proposés.

PROJET DE RECHERCHE FRANCO-BELGE SUR LES PERSONNES AGEES

Regards croisés franco-belge sur les personnes âgées

I. Thèmes des colloques

- Thèmes envisagés en priorité :
 - 1) Le mandat de protection future
 - 2) L'accompagnement sexuel des personnes âgées
 - 3) Les violences sexuelles faites aux personnes âgées
 - 4) La fin de vie
- Thèmes secondaires à envisager
 - 5) Les droits fondamentaux de la personne âgée
 - 6) Le statut de la personne âgée
 - 7) Le logement de la personne âgée

8) Numérique et personnes âgées

II. EQUIPES FRANCO-BELGE

• Equipe France

Aline vignon-Barrault - PR Université d'ANGERS
Catherine Potard - PR Université d'ANGERS
Mohamad El Haj – PR Université de NANTES
Gilles Raoul-Cormeil - PR Université de CAEN
Muriel Rebourg -PR Université de BREST
Dorothee Guérin -MCF Université de BREST
Sylvie Moisdon-Chataigner - PR Université de RENNES
Jean-Didier Azincourt - Notaire
Anne Caron-Déglise - Avocat général à la Cour de cassation
Nathalie Peterka - PR Université PARIS EST CRETEIL
Jean-Marie Plazy - PR Université de BORDEAUX
Ingrid Maria -PR Université de GRENOBLE
Fanny Vasseur-Lambry -PR Université de DOUAI
Rosane Gauriau- Université d'ANGERS, magistrat au Brésil
Philippine Lohéac Derboulle - MCF Université d'ANGERS
Hervé Rihal, PR émérite Université d'ANGERS
Amélie Dionisi-Peyrusse, PR Rouen
Fabien Marchadier, PR Poitiers
Fondation les Papillons blancs, 76

Espace de réflexion éthique des pays de la Loire

Miguel Jean, médecin
Aurore Armand, médecin
Olivier Drunat, Gériatre Paris cité
Directeur d'EHPAD
Gaylord Roisin (doctorant . Vignon-Barrault et J.-M. Plazy)

•Equipe belge à compléter

Pauline Colson Université de NAMUR
Alexandra Tasiaux Université de NAMUR
Contacter le Parquet
Jean-Luc Fagnart (sur l'accompagnement sexuel)

III. Organisation

Colloques organisés sur une journée, en binôme franco-belge en alternance sur les sites de France et de Belgique (Angers/Namur)